



Présentation du Groupe de Réflexion « Espace des situations dites Complexes »

Face à l'émergence de situations d'enfants, d'adolescents et adultes en situation de handicap présentant des profils particulièrement complexes, l'APEAI Ouest Hérault a décidé de créer un **groupe de réflexion dédié : l'Espace Cas Complexé**.

Ce groupe réunit des professionnels issus du médico-social, du sanitaire, du social et du champ éducatif, ainsi que des représentants des familles et des partenaires institutionnels. Sa vocation est double :

1. **Anticiper et prévenir les ruptures de parcours** : en proposant des réponses adaptées aux situations de grande complexité avant qu'elles n'atteignent un seuil critique.
2. **Développer une fonction ressource** : en diffusant une expertise et en soutenant les équipes de terrain confrontées à ces situations.
3. **Etablir un état des lieux** : dresser une photographie fidèle de l'existant, de mettre en lumière les réussites comme les difficultés rencontrées, et d'identifier les leviers d'action pour améliorer l'efficacité et la qualité.

Pourquoi cet espace ?

Dans de nombreux territoires, les professionnels observent des situations d'impasse : des personnes avec des troubles graves du comportement, une cellule familiale vulnérable, des difficultés massives d'inclusion ou des problématiques de santé qui résistent aux dispositifs habituels (multi handicap). Ces situations conduisent trop souvent à des admissions d'urgence, sous tension pour les familles et les équipes, faute d'accompagnement spécialisé disponible en amont. La démarche que nous proposons est de passer d'une logique institutionnelle à la logique de parcours. Notre démarche vise à prévenir les situations critiques en agissant en amont, avant qu'elles ne se transforment en véritables urgences

Missions du groupe de réflexion

- Identifier les besoins prioritaires sur le territoire.
- Étudier et partager les pratiques innovantes d'accompagnement renforcé.
- Travailler à la mise en place d'**unités d'appui et de ressource** en interne et externe, offrant des prises en charge temporaires et intensives.
- Favoriser la coordination entre les acteurs du médico-social, du sanitaire et de la protection de l'enfance.

- Capitaliser et diffuser l'expérience au bénéfice des professionnels, des familles et des enfants accompagnés.
- Respect des droits fondamentaux
- **Intégrer une réflexion éthique continue**, afin de questionner nos pratiques, éclairer les décisions complexes et garantir un accompagnement respectueux de la dignité et des valeurs des personnes.

Une démarche collective et innovante

L'Espace Cas Complex s'inscrit dans le cadre du plan national « **50 000 solutions** » et des orientations de l'ARS. Il vise à renforcer l'offre existante, à sécuriser les parcours, et à garantir une prise en charge respectueuse, individualisée et évolutive pour les enfants, adolescents et adultes concernés.

Par cette initiative, l'APEAI confirme son engagement à être **acteur de l'innovation médico-sociale**, en réaffirmant les valeurs associatives en plaçant au cœur de son action la qualité de vie des personnes qu'elle accompagne, le soutien aux familles et l'expertise partagée avec ses partenaires.

Conclusion

Par cette initiative, l'APEAI confirme son engagement à être **acteur de l'innovation médico-sociale**, en réaffirmant les valeurs associatives en plaçant au cœur de son action la qualité de vie des personnes qu'elle accompagne, le soutien aux familles et l'expertise partagée avec ses partenaires.